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《穿越圣经》 

路加福音（1）介绍路加福音的序言（路 1:1-35） 
 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

上一次节目，我们对新约圣经路加福音作了简单的导读与概要综览，让我们先来重温一下这

部分的内容。 

 

首先，我们介绍了路加福音的作者是路加，他是一名希腊基督徒，职业是医生，是新约中惟

一一位非犹太人作者。 

 

接着，我们探讨了路加福音的写作目的、写作特色和故事大纲。路加福音这卷福音书使当时

的知识界人士，能完全认识耶稣是惟一的人子，使他们了解耶稣作为人的生平和教训，坚固

他们的信心，抵制非信徒的攻击，最终使福音传到地级。为了使外邦人易于认识救赎之道，

这卷福音书按时间顺序记录了耶稣的生平，既具有历史性，又具有文学性。路加福音是根据

历史事实，按着年代记录耶稣生平的代表作，内容包括对人子的介绍、人子的传道事工、人

子受抵挡、人子的受难和复活。 

 

从今天的节目开始，我们将分章节对路加福音进行研读与分享。 

 

路加福音 1:1-4：“提阿非罗大人哪，有好些人提笔作书，述说在我们中间所成就的事，是照

传道的人从起初亲眼看见又传给我们的。这些事我既从起头都详细考察了，就定意要按着次

序写给你，使你知道所学之道都是确实的。” 

 

经文的原文中，有两个重要的字不可忽略：第一，“见证人”的希腊文是“这是你自己看到

的、看看你自己”的意思。第二，“传道的人”原文的意思是“船上的副手”，在医院是指实

习医生。路加医生是说：这些人都只是大医生手下的实习医生，意思是：在这卷福音书中，

路加以一个医生和学者的身分，亲自检查了那些见证人的实际经历。路加福音 1:1-4 给这卷

福音书一个很好的序言，路加要人相信耶稣基督的真实存在，并要人对主耶稣有信心。亲爱

的听众朋友，你对主耶稣有多少信心呢？你是否知道，因着在耶稣基督里的信心，你就成为

神的儿女呢？你知道圣经是神的话吗？实在为那些对主耶稣没有信心的人感到难过。你是否

信心动摇，还说：我的信心实在不够，对于救恩或是圣经也不清楚？信心不够可能不是你的

问题，你的问题可能是你知道的不多。罗马书 10:17 说：“可见，信道是从听道来的，听道

是从基督的话来的。”假如你真的明白神的话，你就会相信。不重视圣经的人都会遇上问

题。问题不在圣经，也不在主耶稣基督，而在于人们没有好好读神的话语。 

 

路加非常谨慎地开始这卷书的序言，这是其他福音书所没有的独特之处。这表现出以医生出

身的路加，具备了细腻的性格和高水平的文笔。虽然记载耶稣事迹的人很多，但路加仍然要

执笔记录。路加从开始就详细考察过有关耶稣的事迹，认为按照事件的顺序记录更为合适。

如此看来，路加曾认真考证过有关耶稣的记载，并且好像对当时流传的耶稣事迹进行过系统

的整理，然后回信给提阿非罗。这卷书的收信人是提阿非罗，使徒行传 1:1 也提到过他的名

字，但并没有关于他的其他记载，因此我们无从得知提阿非罗究竟是谁。从路加称提阿非罗

为“大人”来看，他可能是罗马帝国的高官。“提阿非罗”这个名字在希腊语中，意思是

“敬畏神的人”或“爱神的人”。因此，路加福音这卷书，可能是路加为了让提阿非罗更多

地了解基督教而写的。 
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天使加百列向撒迦利亚显现，并且宣告施洗约翰的诞生，这件事在路加福音 1:5 的记载是这

样的：“当犹太王希律的时候，亚比雅班里有一个祭司，名叫撒迦利亚；他妻子是亚伦的后

人，名叫伊利莎白。” 

 

神沉默了 400 年之后，路加医生开始按照时间的顺序来写路加福音，他从施洗约翰的出生写

起。约翰的父亲正在殿里服事的时候，天使加百列向他显现。约翰的父母是撒迦利亚和伊利

莎白。撒迦利亚的意思是“神记得”，伊利莎白的意思是“祂的誓言”，合在一起的意思是：

“神记得祂的誓言”。神在什么时候立下了誓言呢？诗篇 89:34-37 说：“我必不背弃我的约，

也不改变我口中所出的。我一次指着自己的圣洁起誓：我决不向大卫说谎！他的后裔要存到

永远；他的宝座在我面前如日之恒一般，又如月亮永远坚立，如天上确实的见证。”神向大

卫起誓说，大卫后裔当中将会出一个永恒的统治者，基督就是那个后裔。“神记得祂的誓

言！”在经过 400 年的沉默之后，神准备要突破人类的历史。经文说撒迦利亚和伊利莎白在

神面前都是义人；也就是说，这两个人是无可指摘的。撒迦利亚和伊利莎白怎么会无可指摘

的呢？因为他们承认自己是罪人，常常在神面前献祭。 

 

路加福音 1:6 记载：“他们二人在神面前都是义人，遵行主的一切诫命礼仪，没有可指摘

的，” 

 

撒迦利亚和伊利莎白所行的与他们所得的恩相称，当犯罪或者犯错时，他们就向神献祭；可

是这两个人还没有孩子，这是他们的遗憾。 

 

路加福音 1:7 记载：“只是没有孩子；因为伊利莎白不生育，两个人又年纪老迈了。” 

 

这里说的是一对没有孩子的老夫妇。对一个希伯来妇女来说，没有孩子是一件羞耻的事，伊

利莎白就是没有孩子。 

 

撒迦利亚属于利未支派，在神的殿里事奉。 

 

路加福音 1:8-12 记载：“撒迦利亚按班次在神面前供祭司的职分，照祭司的规矩掣签，得进

主殿烧香。烧香的时候，众百姓在外面祷告。有主的使者站在香坛的右边，向他显现。撒迦

利亚看见，就惊慌害怕。” 

 

撒迦利亚在祭坛前服事神，那是一个祷告的地方。在献晚祭到一半的时候，忽然天使出现

了。如果你看到一个天使，你会怎样呢？相信你的反应会和撒迦利亚一样，感到不安和害

怕。 

 

路加福音 1:13 记载：“天使对他说：‘撒迦利亚，不要害怕，因为你的祈祷已经被听见了。

你的妻子伊利莎白要给你生一个儿子，你要给他起名叫约翰。” 

 

撒迦利亚和伊利莎白祈求一个儿子，相信有很多人都祈求想要有一个儿子。怎么知道撒迦利

亚在祷告要儿子呢？因为天使说：“你的祈祷已经被听见了。” 

 

撒迦利亚以前一直祈求神赐予儿子，但随着年龄的增长，他好像已经放弃了希望，认为永远

不能得子。这时，神差遣天使应许必赐给他儿子，而且告诉他将来所生孩子的名字，以及这

孩子所要作的事情。这证明神对撒迦利亚有极大的关爱，孩子还没有出生，神就赐了“约

翰”这个名字，表明神的主权和旨意，已经把这孩子预定为神的仆人。我们能从这节经文感
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受到雅各书 5:16 所表达的意思：“义人祈祷所发的力量是大有功效的。” 

 

路加福音 1:14-15 记载：“你必欢喜快乐；有许多人因他出世，也必喜乐。他在主面前将要为

大，淡酒浓酒都不喝，从母腹里就被圣灵充满了。” 

 

伊利莎白和撒迦利亚的儿子是个拿细耳人。拿细耳人在神面前立誓不喝酒，拿细耳人的喜乐

是在神和圣灵里面。正如保罗在以弗所书 5:18 说的：“不要醉酒，酒能使人放荡；乃要被圣

灵充满。”信徒应该要得从神而来的喜乐，而不是醉酒作乐。今天有很多抱着瓶子的婴孩，

我所说的不是婴儿床上的婴孩，而是指那些成天喝酒的老婴孩。有些基督徒为了生活，必须

打起精神。我们必须相信神的圣灵能赐下每天所需的力量。 

 

路加福音 1:16-17 记载：“他要使许多以色列人回转，归于主─他们的神。他必有以利亚的心

志能力，行在主的前面，叫为父的心转向儿女，叫悖逆的人转从义人的智慧，又为主预备合

用的百姓。” 

 

我们要弄清楚，虽然施洗约翰有以利亚的心志和能力，但他并不是以利亚。施洗约翰能把父

亲的心转向子女，填平两代之间的代沟。我们今天的问题不是来自成年人和年轻人之间的代

沟，而是来自成年人和神之间的鸿沟。如果成年人与神之间有好的关系，他们和年轻人之间

就不会有问题了。 

 

路加福音 1:18 记载：“撒迦利亚对天使说：‘我凭着什么可知道这事呢？我已经老了，我的

妻子也年纪老迈了。’” 

 

看这节经文，你可能会忍不住笑了起来。有很多人没有发现圣经里的幽默，但是在这里就有

了。撒迦利亚是个祭司，在祭坛前向神祷告说：“神啊，请给我一个儿子！”现在神借着天使

加百列对他说：“我要给你一个儿子！”撒迦利亚却回答说：“怎么可能？我的妻子老了，我

也老了，我们怎么生得出儿子呢？”可是撒迦利亚一直求神给他一个儿子！你是否也是这

样？你向神求一些东西，但却不相信神真的会给，这也就是为什么我们的祷告没有蒙神垂听

的原因，我们根本就不信。撒迦利亚和一般人一样，你可能会忍不住想笑，因为有些时候我

们也是这样。 

 

路加福音 1:19 记载：“天使回答说：‘我是站在神面前的加百列，奉差而来对你说话，将这

好信息报给你。” 

 

神的话有神的印记，也带有权柄。神说什么都不重要，只有神的话最重要！神借着圣经向我

们说话。 

 

路加福音 1:20 记载：“到了时候，这话必然应验；只因你不信，你必哑巴，不能说话，直到

这事成就的日子。’” 

 

撒迦利亚一向很会说话，但要有一段时间不能说了。不信就会变成哑巴。有一位诗人说：

“一个没有信心的人最好闭嘴。”在我们周围有很多唠叨的人，成天讲个不停，却都讲一些

没有信心的话。如果没有什么话好说，最好就不要说，让那些有信心的人说些有意义的话

吧！ 

 

路加福音 1:21-22 记载：“百姓等候撒迦利亚，诧异他许久在殿里。及至他出来，不能和他们

说话，他们就知道他在殿里见了异象；因为他直向他们打手式，竟成了哑巴。” 
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这段经文也让人觉得好笑。经过 400 年的沉默之后，神打破僵局向人说话，可是这个人却不

相信神，因此他变成了哑巴。你能想象撒迦利亚要怎么解释变成哑巴的原因吗？撒迦利亚怎

么让人知道他看到了天使，现在却不能说话？这不是一件容易的事。相信撒迦利亚一定让人

了解了他的窘况，这过程真好笑。 

 

路加福音 1:23 记载：“他供职的日子已满，就回家去了。” 

 

很久以前，大卫王安排那些在圣殿里服事的祭司在服事一段时间之后休假。祭司们轮流休

假。轮到撒迦利亚休假了，可是他不能说话，他要保持安静。我猜他回到家只能听伊利莎白

说话了。 

 

路加福音 1:24-25 记载：“这些日子以后，他的妻子伊利莎白怀了孕，就隐藏了五个月，说：

‘主在眷顾我的日子，这样看待我，要把我在人间的羞耻除掉。’” 

 

这也很有趣，撒迦利亚不能说话，伊利莎白隐藏了几个月。我看那段时间，伊利莎白一定不

断提醒撒迦利亚说：“撒迦利亚，我们将要有一个儿子了！” 

 

路加福音 1:26-27 记载：“到了第六个月，天使加百列奉神的差遣往加利利的一座城去（这城

名叫拿撒勒），到一个童女那里，是已经许配大卫家的一个人，名叫约瑟，童女的名字叫马

利亚；” 

 

我们从耶路撒冷转到拿撒勒。天使加百列向撒迦利亚显现六个月之后，向马利亚显现。经文

中两次称马利亚是个童女。你知道什么是童女吗？我会这样问，因为有很多人不知道。童女

就是从来没有和任何男子发生过性关系，在自然情况下不可能怀孕生子的女人。有些人认为

童女怀孕生子在生物学上是不可能的，但圣经已经清楚地说到：耶稣基督是由童女怀孕生

的。一个不信主的人说他不相信童女怀孕这件事，你不能怪他；但是如果他说圣经上没有这

样讲，就不可以了。要注意：路加是个医生，他在童女怀孕这件事上作了最详细的记载。 

 

路加福音 1:28 记载：“天使进去，对她说：‘蒙大恩的女子，我问你安，主和你同在了！’” 

 

有些信徒倾向淡化马利亚的角色，但是这一节经文告诉我们：马利亚是蒙大恩的女子；但马

利亚是在女人之中蒙大恩，不是在女人之上。她没有在女人当中被高举起来，女人反而因她

被高举；这就是马利亚所扮演的角色。有些人可能会说：是女人把罪带进了这个世界；但请

记住：是女人把救主带进了这个世界，不是男人。 

 

路加福音 1:29 记载：“马利亚因这话就很惊慌，又反复思想这样问安是什么意思。” 

 

马利亚因天使的话而感到惊慌，当超自然的事情临到自然界，人们总是会产生恐惧；于是马

利亚反复思想这是怎么一回事。 

 

路加福音 1:30-33 记载：“天使对她说：‘马利亚，不要怕！你在神面前已经蒙恩了。你要怀

孕生子，可以给他起名叫耶稣。他要为大，称为至高者的儿子；主神要把祂祖大卫的位给

他。他要作雅各家的王，直到永远；他的国也没有穷尽。’” 

 

那些拒绝童女受孕的人，不会相信主耶稣坐在祂先祖大卫的宝座上。路加平实的记载是可以

被理解的，他忠实地记下了童女生子、大卫的宝座、主耶稣将要作雅各家的王，以及主耶稣

的国度没有穷尽。这国度一定也是真实的。 
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路加福音 1:34 记载：“马利亚对天使说：‘我没有出嫁，怎么有这事呢？’” 

 

马利亚是第一个对于童女受孕这件事表示怀疑的人。马利亚说：“这怎么可能呢？”这是个

好问题。路加医生引述了天使加百列的话，给了我们答案。 

 

路加福音 1:35 记载：“天使回答说：‘圣灵要临到你身上，至高者的能力要荫庇你，因此所

要生的圣者必称为神的儿子（或译：所要生的，必称为圣，称为神的儿子）。” 

 

没有一个男人和耶稣基督降生有关。从利未纪中我们可以得知：一个小孩的诞生让女人成为

不洁净，因为她把一个罪人带进了世界。但是马利亚没有把罪人带进世界。 

 

创世记 1 章说到神借着圣灵完成了天地的创造，现在圣灵又在一次新创造中工作，使道能成

肉身。圣灵让耶稣在童女身上成孕，有一个真实却无罪的人性，但丝毫不失祂本来的神性。

这是圣灵超自然的工作。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请让

我知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


